



CONTROVERSES ENVIRONNEMENTALES

Soutenances
des étudiants du MS IGE

Vendredi 24 mars 2023

9h15 - 15h30

École MINES Paris - PSL

Salle V334

60, boulevard Saint-Michel 75006 Paris

Un exercice pédagogique original proposé par le CSI aux étudiants du MS IGE

Le constat sociologique

Les questions environnementales font souvent émerger de nouvelles articulations entre activités économiques, expertises techniques, vie sociale, sciences de la nature et formes de participation politique. Le conflit alors n'est pas loin, au point que la controverse semble constituer le mode d'existence privilégié des questions environnementales contemporaines.

L'objectif de l'exercice

Mieux préparer les étudiants à la compréhension de ces conflits et des incertitudes qui les caractérisent. Sans prendre parti, sans chercher non plus à résoudre ces conflits, il s'agit d'en dresser le panorama (acteurs, positions, arguments, instruments, trajectoires etc.), d'en identifier les aspects saillants et d'en analyser les points de blocage.

La proposition

Ce constat a conduit l'ISIGE (Institut Supérieur d'Ingénierie et Gestion de l'Environnement) et le CSI (Centre de Sociologie de l'Innovation) à proposer aux étudiants du master spécialisé Ingénierie et Gestion de l'Environnement de l'ISIGE, un exercice pédagogique original centré autour de l'analyse de controverses « sur le terrain ».





Vendredi 24 mars Première partie de matinée



9h15



La centrale Lafarge Mirabeau : une controverse béton au cœur de Paris

Sous le pont Mirabeau coule la Seine ... mais pas uniquement ! C'est aussi là qu'est implantée la centrale à béton Lafarge, en plein cœur d'un quartier résidentiel dans le 15ème arrondissement de Paris. Si cette localisation est stratégique, la cohabitation avec les riverains n'est pas de tout repos, surtout depuis le projet d'agrandissement voulu par l'industriel.

Albane GAUTIER
Marianne POCHON
Quentin ROUSSEAU

9h45



Bretagne : faut-il tirer sur l'oiseau moqueur ?

Le choucas des tours sème la discorde à travers la Bretagne. Des agriculteurs le tiennent en effet pour responsable d'importantes destructions de cultures. Ainsi, la mise à mort du corvidé, pourtant protégé, a été autorisée ces dernières années. Seulement voilà, des associations naturalistes viennent voler dans les plumes des détracteurs de l'oiseau.

Pierre-Henri BOURNAZEL
Laura SCHRAEN
Camille TARRIEU

10h15



Guerre du golf en Montagne Noire

Dans l'Aude, un projet de golf adossé à une opération immobilière génère des conflits. Face à des porteurs de projet défendant le développement économique d'une région "sinistrée", l'opposition dénonce un projet démesuré qui questionne sur la gestion de l'eau, l'artificialisation des sols, le détournement de terres agricoles de qualité ainsi que la démocratie locale.

Camille DUPHIL
Marie RACINE
Romain VAUCHELLE
Maëlie BENISTAND-HECTOR



11h



Biométhaniseur : une “valorisation” des déchets vertueuse ?

Un projet de biométhaniseur à Etaule vise à transformer des déchets organiques en biogaz. Cependant, le bénéfice environnemental de ce projet questionne riverains et associations environnementales. La taille du projet, la nature et la provenance des intrants jusqu'à la qualité du digestat sont au cœur du débat.

11h30



Le pont du Barcarin, un ouvrage qui divise plus qu'il ne relie ?

Une arlésienne en Camargue, quelle coïncidence ! A Salin-de-Giraud on vit à l'heure du bac depuis toujours mais un projet de pont anime les passions. Entre espoir de désenclavement et craintes pour le cadre de vie et l'environnement, les débats sont ... houleux.

12h



Aouste-sur-Sye, l'histoire d'un Lidl qui n'a pas super marché

Un beau jour de printemps, dans un petit village de la Drôme, la marque Lidl annonce son intention de s'implanter aux abords du centre-bourg. Certains se rêvent alors irréductibles drômois face à l'envahisseur de l'industrie agroalimentaire, d'autres au contraire ne rechignent pas devant l'opportunité d'un poulet à 3€.



Maxime ORLHAC
Caroline WIART
Claire BRÉGEON

Martin FENELON
Anna MONTAGNER
Lambert TOXÉ

Candice JASPARD
Étienne LABORDE
Claire MAUDUIT
Ksenia TERNOVYKH



Vendredi 24 mars
Après-midi



14h



Le lithium de Tréguennec, le gisement qui enflamme les bigoudens et refroidit le gouvernement

Début 2022, une bombe médiatique est lâchée : la possible exploitation d'un gisement de lithium dans une partie de la Baie d'Audierne, zone humide classée RAMSAR et Natura 2000. De quoi affoler toute la population locale, élus compris, œuvrant tous pour la protection de leur territoire et de leur biodiversité.

Guillaume AUDRAIN

Ariane DELAIDE

Flore NEVEUX

Marie CUBERTAFONT

14h30



Zizanie en zone humide : la carrière qui divise le Cantal

Pas de place pour le courlis cendré sur la narse de Nouvialle : la diatomite, convoitée pour ses propriétés filtrantes, y fait l'objet de projets d'extraction pouvant mettre en danger l'exceptionnelle biodiversité du lieu. Alors, doit-on vraiment boire notre bière sans dépôt, quel qu'en soit le prix ?

Mélina BOUAMRIRENE

Gersende CHAFFARDON

Mattéo KHOUDAIR

15h



Horizeo : la forêt va-t-elle tomber dans le panneau ?

Les riverains de la commune de Saucats en Gironde s'écharpent autour d'un projet de parc photovoltaïque de 1000 hectares, prévu sur l'emplacement d'une exploitation forestière. D'une taille inédite en France, ce projet renvoie chacun devant ses visions et perceptions du développement des ENR, de la protection de la biodiversité, et des arbitrages entre ces différents enjeux.

François BENY

Madeleine LEFRANC

Emma VICTOR

Colombe MILLE